

# La Libertad

Periódico Tradicionalista

Año II REDACCIÓN Y ADMINISTRACION  
5, Plaza del Hospital 5.

Tortosa 25 de Enero de 1902.

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN  
2 reales al mes.

Núm. 43

## El Príncipe DON JAIME

De nuestro querido compañero *El Correo Catalán* de ayer copiamos lo que sigue, que es sin duda la información más verdadera y reciente que podemos aprovechar, para dar a conocer las últimas noticias relacionadas con la enfermedad de nuestro amado Príncipe:

«A la hora en que escribimos estas líneas —las once de la noche— nos hallamos llenos de angustias incertidumbres en vista de las noticias pesimistas publicadas por la prensa, sin que nosotros hayamos recibido telegrama alguno de Niza que las confirme, atente ó desmienta, sin saber á qué atribuir este triste silencio.

*El Correo Español* llegado anoche publicó un telegrama satisfactorio del 21, á las 10 y 39 de la noche, firmado por el general Sábanel, y una carta de Niza, en la que se dan los siguientes detalles acerca de la agravación que sufrió la enfermedad de S. A. el sábado último, es decir, hace siete días.

La carta dice así:

«Mis queridos amigos: Hoy, sábado, es sin duda el día más crítico de la enfermedad del Príncipe...»

«La difteria se consideraba ya vencida; pero se le ha declarado esta mañana la fiebre, y es ya es la que pone en peligro su preciosa vida. La calentura ha llegado á 40 grados y algunas décimas, disminuyendo y subiendo... y así ha pasado el día.

«Les escribo á las seis de la tarde. Estamos pasando unos momentos horribles en cuanto no desaparece esta crisis, que los médicos tienen todavía esperanzas de vencerla, pesando éstas más en su ánimo que los temores al contrario.

«Ahora son tres los médicos de los mejores que aquí hay, y uno de ellos no sale constantemente de su lado.

«Dios quiera que cuando reciban ésta, que irá el lunes, haya podido enviarles telegramas completamente satisfactorios. El peligro está entre hoy y mañana.»

## BUENA NOTICIA

«A la una de la madrugada nos comunica directamente la «Agencia Mencheta» los siguientes satisfactorios telegramas:

«Telegramas recibidos de Niza por importantes personalidades carlistas dicen que ha terminado la enfermedad de Don Jaime, quien ha entrado en un periodo de franca convalecencia.

«La noticia referente á la gravedad del hijo de Don Carlos es debida á una mala interpretación de la «Agencia Fabra», que no tuvo más que los primeros telegramas que comunicaban el mal estado de Don Jaime, y los publicó con retraso considerable después de haberse recibido noticias satisfactorias.

«Como éstas se tuvieron por la tarde y la referida Agencia dió cuenta de la gravedad por la noche, la prensa creyó que efectivamente eran posteriores las últimas noticias publicadas por la «Agencia Fabra.»

«Los telegramas relativos á la convalecencia de Don Jaime fueron recibidos directa-

mente de Niza á última hora de ayer tarde por el señor Barrio y Mier y otras personalidades del partido residentes en Madrid.»

¡¡Dios sea alabado!!! Él haga que las anteriores satisfactorias noticias se confirmen completamente.

Hoy más que ayer estamos obligados á la oración, si hemos de ser cristianos agradecidos á los favores del Cielo.

Don Carlos y Doña Berta, previa autorización del gobierno francés, se trasladaron á Niza, y allí prodigan á nuestro amado Príncipe sus paternales cuidados.

## Nuestro Obispo

**Vox clamantis in deserto. — ¿Habrá remedio? — Gedeón metido á predicador.**

Erase el domingo pasado, en la mañana muy fría, muy fría, como el corazón de los católicos á la moderna. Las anchurosas naves de nuestra gótica seo, estaban desiertas. A lo sumo había cuatro docenas de personas, número insignificante, que allí se desvanecía —valga la palabra— entre las columnas de piedra y las de incienso, como avergonzado de que aquel Dios tan amado y temido en la hora de la muerte, no tuviera más que cuarenta y ocho adoradores, casi todos viejecitos, casi todos llenos de achaques, con un pie en el sepulcro....

Y sin embargo se estaba celebrando la Misa conventual, en el día del Señor y en el templo de la Virgen de la Cinta.

Lo queremos decir: En aquellos momentos ni la obligación más precisa nos hubiera obligado á alejarnos de allí, porque una fuerza misteriosa nos tenía apegados al pavimento, como las estatuas yacentes que sobre él descansan. Temíamos que la Virgen, aprovechando la soledad que allí reinaba, descendiera para arrebatar nos su Cingulo bendito, del que somos indignos poseedores.

Y aunque miseros y pecadores, nosotros, agarrados á su manto, la hubiéramos disuadido diciéndola: «¡Madre, perdón... Tortosa te amará otra vez!»... Y las madres tienen la debilidad de no saber negar nada á sus hijos, por ingratos que sean, aun tanto como nosotros. Por eso estábamos allí, por eso....

A pesar de los escasos fieles que en la Catedral habla, y tal vez por esto mismo, el vigilante Pastor de nuestras almas subió á la cátedra de la verdad, y con el silbo más amoroso que se pueda dirigir á la oveja descarriada, llamó á los católicos que en la catedral Tortosa no se ven por ninguna parte, mientras la impiedad que parece una nubecilla de verano, puede convertirse en espantosa tormenta; y les llamó predicando las verdades eternas que se van olvidando, porque la bestia humana sólo piensa en comer y en divertirse, y después que la entierren junto á un muladar, como á los perros....

¡Maldita indiferencia de la católica Tortosa! Aquí se blasfema sin que á las autoridades les preocupe tan horrible escándalo; aquí sólo hay un Centro católico que apenas si puede vivir; aquí los periódicos católicos se sostienen de milagro; aquí nadie se ocupa en la educación religiosa de la juventud.... ¡Ah católica Tortosa!

—Nada, Gedeón, tiene V. amplias facultades para hacer lo que le venga en gana.

Después de Carnaval....

—¡Si lo es todo el año!

—Bien, hombre, después del próximo Carnaval puede V. inaugurar sus *Cuaresmales* en LA LIBERTAD.

—Acepto, pero ¡ay de los besugos!

## ACTUALIDAD POLÍTICA

### Don Jaime de Borbón

**Figura de actualidad. — Nacimiento del Príncipe. — Su educación. — En el colegio de París. — Condiscipulos ilustres. — Ampliación de estudios. — Londres y Viena. — Idomas que posee. — Don Jaime, soldado. — Campañas y viajes. — Carácter del Príncipe. — Sus aficiones. — Don Jaime en España. — Oyendo á Alfonso XIII. — En una peluquería de Málaga. — Autoridades burladas. — El accidente en el automóvil. — Proyectos matrimoniales. — Los que le acompañan. — Su retiro del Ejército ruso.**

La noticia de hallarse gravemente enfermo D. Jaime de Borbón ha producido bastante alarma entre los partidarios del Pretendiente á la Corona de España.

No está D. Jaime en inminente peligro; pero su estado inspira todavía bastante inquietud.

Por la circunstancia de su enfermedad, Don Jaime de Borbón constituye hoy, desde el punto de vista político, una nota de extraordinario interés, la verdadera «actualidad» política.

Considerándolo así, vamos á presentar á los lectores del *Heraldo* la personalidad de Don Jaime: su educación, sus viajes y sus campañas, sus gustos é inclinaciones; sin omitir, naturalmente, algunos episodios de su vida, en extremo interesantes y curiosísimos.

De esta suerte se tendrá algo parecido á una fotografía del personaje enfermo en Niza.

Don Jaime de Borbón y de Borbón vió la luz primera en Vevey, cantón de Vaud (Suiza), el 27 de Junio de 1870. Sus primeros años los pasó en la villa La Faar, de Vevey; en el Castillo de Bocaye, de las cercanías de Ginebra, y en la villa Midi, de Pau, la ciudad de Enrique IV, su antecesor. En 1876, esto es, cuando contaba seis años de edad, establecieron los Duques de Madrid en la capital de Francia, y entonces decidieron que comenzara la educación de su hijo Don Jaime.

Empezó los estudios de primera enseñanza, dirigidos por el general D. León Fortuny, que había mandado la división de Alava del Ejército carlista. Entre los varios profesores de D. Jaime distinguióse notablemente el sabio D. Manuel Barrera, que fué director de las ambulancias de Navarra y quien más tarde dió al hijo del Duque de Madrid lecciones de Literatura general, Historia Universal y particular de España, elementos de Derecho canónico é Historia general de la Iglesia. Como profesor militar tuvo el Príncipe á D. Emilio Martínez Valledo, procedente del arma de Infantería. Fueron también sus profesores D. Miguel Ortigosa, del Cuerpo de Artillería; D. Ale-

jandro Argüelles, del de Ingenieros, y de Religión, además de D. Manuel Barrera, el Rdo. P. Hayes, de nacionalidad inglesa. Asimismo figuraron en el cuadro de los profesores de Don Jaime M. de Bellomayre, ilustre jurisconsulto francés, y el señor Lasuen, español.

A los nueve años entró D. Jaime á cursar el bachillerato en el Colegio de Vaugiraud, de París, imponiéndosele, por orden de su padre, el régimen común. En aquel colegio tuvo por compañeros á los que desde entonces son sus íntimos amigos, el famoso poeta Edmundo Rostand y Carpeaux, hijo del célebre escultor. Don Jaime tuvo que interrumpir sus estudios en el Colegio de Vaugiraud á causa de la expulsión de D. Carlos del territorio francés, reanudándolos más tarde en Beaumont College, uno de los más importantes centros de enseñanza de Inglaterra.

En todo este periodo de educación, admirablemente aprovechado por Don Jaime, el hijo del Duque de Madrid adquirió sólidos conocimientos generales en casi todos los ramos del saber humano, sobresaliendo en los militares—ampliados desde 1890 en la Escuela de Wiener Neustadt—y en los económicos.

Puede decirse que Don Jaime fué educado completamente á la moderna.

Hoy posee á la perfección el castellano, el francés, el inglés, el alemán y el ruso. Habla bastante bien el catalán, y es capaz de comprender fácilmente en vasconcelo. Llámale la atención el hecho de que cuando quiere habla el castellano con los modismos y hasta el acento de las distintas regiones españolas.

Terminados con gran aprovechamiento sus estudios en la Escuela militar de Wiener Neustadt, ingresó Don Jaime en el Ejército ruso, haciendo prácticas en un regimiento de dragones, de donde pasó hace algún tiempo á servir en el de húsares de Grodne, perteneciente á la Guardia imperial.

Como militar ruso ha hecho Don Jaime toda la última campaña de China, siendo condecorado por su brillante comportamiento con la cruz de San Jorge, equivalente á la de San Fernando en España. En un ataque á las posiciones chinas, apoderáronse las fuerzas rusas, en las que iba Don Jaime, de una importante batería. Estaba minado todo el terreno; sobrevino una emboscada, y al saltar las minas pereció casi toda la fuerza. El hijo del Duque de Madrid se salvó milagrosamente.

Más tarde, hablando con varios amigos de este accidente de la guerra, alguien dijo á Don Jaime que si en aquellos momentos no pensó en que era la esperanza de parte de un pueblo, y él contestó con gran viveza:

—No; solamente pensé en que era español.

Don Jaime es—lo aseguran todos los que le tratan—sumamente afable y carifloso; su conversación, muy amena, vehemente, y en todas ocasiones instructiva; es muy duro á la fatiga, y de una sobriedad tal, que tropa que manda no tiene derecho á quejarse, pues por mal que las circunstancias obligan á comer y dormir á sus soldados, peor comerá y dormirá él.

Tiene decidida afición por los objetos antiguos, que busca y adquiere para aumentar su riquísima colección del castillo de Frosdorff, en Austria. No obstante ser Bor-

bón, le gusta la música y asiste frecuentemente a las representaciones de ópera y grandes conciertos musicales.

Don Jaime ha viajado mucho. Conoce Europa—y valga la expresión—palmo a palmo. Ha visitado España en tres ocasiones. En el viaje de más duración a nuestro país fué acompañado por D. Tirso Olazábal, y vió tan de cerca á su pariente don Alfonso XIII, que le oyó hablar. Se realizó en 1894, instalándose después en San Juan de Luz, donde un redactor del Heraldo celebró con él una *interview* que fué muy comentada.

Acompañándole el marqués de Villadarias, estuvo en el Norte de África recorriendo Argelia y Marruecos. Durante este viaje, y hallándose en Orán, se trasladó á Málaga, permaneciendo en aquella capital veinticuatro horas. Ya en Málaga, Don Jaime entró en una peluquería, cogió uno de los periódicos locales, leyendo en él la siguiente y brevísimas noticias. «Se susurra que Don Jaime de Borbón, que actualmente viaja por África, se propone venir á Málaga.» Y como comentario añadía el periódico malagueño: «Se guardará muy bien Don Jaime de meterse en semejante peligrosísima aventura, porque nuestras celosas autoridades tienen tomadas todas las medidas para impedirlo.» Excusado parece decir que nadie molestó al audaz viajero. Don Jaime salió tranquilamente de Málaga para Tánger á bordo de un vapor español.

Ha recorrido también gran parte de la India y del Japón, visitando á su regreso las islas Filipinas.

En España, lo mismo que en Francia é Inglaterra, tiene amigos y compañeros de colegio, incondicionales, muy entusiastas y siempre dispuestos á servirle. Entre ellos designa, cuando le conviene, quién ha de acompañarle en sus frecuentes excursiones.

Hay que afirmar que NADIE puede vanagloriarse de tener dominio sobre Don Jaime. Es el primero y más obediente de los súbditos de Don Carlos, y no le conocen los que creen que puede prestarse como bandera de rebeldía CONTRA EL DUQUE DE MADRID.

Don Jaime es hombre de sentido eminentemente práctico y positivo. Conoce la vida hasta en sus más mínimos detalles, y con igual tranquilidad dispone una maniobra de su escuadrón que calcula una operación de Bolsa ó compra un buque para dedicarlo al comercio y con el fin de proteger á un amigo de veras.

Ningún sport le es desconocido; pero prefiere á todos el de la equitación.

Cuando el emperador de Rusia le concedió licencia, la comparte entre el palacio de Loredán, de Venecia, y algún viaje en automóvil.

En el último de estos viajes sufrió, como se recordará, un grave accidente, del que salió ileso.

En distintas ocasiones se ha hablado mucho del matrimonio de Don Jaime. Cuantas noticias circularon acerca del particular fueron infundadas. De esta cuestión no se ha tratado todavía en serio, ni por Don Carlos, ni por Don Jaime. Su vida de soldado y de viajes no le ha permitido aún pensar en el matrimonio. Nosotros tenemos motivo para creer que acaso nos transcurra mucho tiempo sin que Don Jaime esté unido á una gentil y virtuosísima princesa. Por su talento y su fortuna, el hijo de Don Carlos de Borbón es hoy lo que se dice un «buen partido».

(Del Heraldo de Madrid).

### La República es la perdición

#### II

Como verían nuestros lectores en el número anterior, la legislación, durante el imperio de la República en España, fué un desastre monumental, pareciendo más bien aquellas cámaras legislativas una reunión de muherzuelas impúdicas, que centro de los padres de la Patria.

Que en realidad fué así, nos lo demue-

tran los prohombres del partido, cuyos textos aducimos, y que pintaban á aquellas cortes de mano maestra.

Veamos ahora, de qué manera trataron á la señora *libertad*, sus hijos amantísimos. ¡Oído á la caja!

«...Art. 4.º Si un periódico ó publicación á quien se hubiere aplicado lo dispuesto en el art. 3.º reincidiese de nuevo, será *suspendido*, sin perjuicio de que pueda exigirse ante los tribunales la responsabilidad que hubiere contraído...»

(Decreto de 20 de Septiembre de 1873.)

«...Art. 2.º Los gobernadores civiles propondrán al Gobierno, y en caso urgente acordarán desde luego LA SUSPENSIÓN de las publicaciones que preparen, auxilien ó exciten la comisión de los delitos de que habla el artículo 2.º de la ley de Orden público, etc...»

(Decreto de 22 de Diciembre de 1873.)

Después de un largo preámbulo, el bando en su parte dispositiva dice así:

«Art. 1.º Desde el momento en que se altera el orden público, todos los vecinos que no pertenezcan á los voluntarios de la República se retirarán inmediatamente á sus casas, dejando libres las calles; teniendo entendido que, de no hacerlo así, serán considerados como perturbadores y tratados como tales...»

«En este bando se castiga al que transita, al que va por la calle, inmediatamente que se declara alterado el orden. ¿Y cómo? Se le castiga como perturbador, haciendo una declaración que sólo á los tribunales corresponde. ¿Y de qué manera se les trata después de haberlos declarado perturbadores? Se les trata como la autoridad trata siempre en esos momentos á todos los perturbadores; se les trata á tiros. De manera que el Gobernador de Madrid, no invadiendo el terreno de la ley, aunque para esto tampoco tiene derecho ninguna autoridad; sino conculcando todas las leyes, determina que en el mero hecho de transitar por las calles un vecino de Madrid, luego que á juicio del Gobernador en algún extremo de la población se haya alterado el orden, será tratado ese vecino á cañonazos y á tiros: esto no se ha visto jamás.»

(Palabras del diputado señor Cala.)

«Mis sucesores, cerrando los ojos á la experiencia... ametrallaron pueblos, bombardearon ciudades, desarmaron milicias, persiguieron y prendieron hasta por sospecha, y dejaron que un general quitase y pusiese Ayuntamientos á su antojo, estableciendo por donde quiera que pasase una verdadera tiranía.»

(Palabras del Sr. Pi y Margall.)

«Yo que siempre dije y diré la verdad, aun cuando sea contra mí, porque soy de los que creen (y los sucesos me dan la razón) que solamente con la verdad y la buena fe se puede fundar algo en el mundo, debo hacer constar los hechos siguientes, que estoy pronto probar ahora y en todo tiempo y lugar...»

Se deportaron, por acuerdo formal y solemne del Consejo de Ministros solamente, 143 cantonales presos en Cartagena, que entregaron las autoridades militares, de orden del Gobierno, en Almería, en donde para recogerlos hizo escala el vapor, y 134 paisanos presos en Ceuta, la mayor parte (88) conducidos allí en tiempo de los señores Salmerón, Castelar y Mazonnave con motivo de los acontecimientos de Andalucía, y los restantes (46) presos en Madrid, no por opiniones políticas, sino por reos de delitos comunes, como tomadores, reincidentes, prestidarios licenciosos de mala vida y costumbres.

Si como ministro accedí á lo que otros propusieron en la parte que dejo relatada, fué porque el Ministerio unánime creyó necesario y salvador mandar á Ultramar algunas personas que se juzgaban peligrosas... cuando, *desquiciada la sociedad*, ardía con más fuerza que nunca la guerra civil.»

(Extracto de un comunicado del señor García Ruiz).

«¿Qué tal, señores! ¿No les parece á ustedes que en tiempo de los tiranos Carlos V y Felipe II, se gozaba un poco más de libertad que durante la República?»

No es necesario esperar á que venga ésta, para conocer que los republicanos de hoy, lo harían muchísimo peor que los de ayer; con volver la vista á Valencia nos basta y sobra.

Allí impera desde algunos años la República, con Blasco Ibañez por presidente; pues bien, cuantas personas serias, honradas, amantes del orden, del trabajo y de la libertad allí existen; como cuantos por negocios particulares tienen que visitar dicha ciudad, afirman unánimemente que más

que una ciudad española parece una ciudad del centro de Africa. La canalla más sucia es dueña absoluta de todo; nadie puede escribir, hablar, ni aun pensar contra Blasco; la prostitución ha llegado á un grado tal de desfachatez, que ninguna persona digna, se atreve á salir de casa después de anochecido, por temor no sólo á las palomas, si que también á los palomos que os dejarán desnudos en medio de la calle; sin duda alguna que tanto ellas como ellos, llevan un ejemplar del Pueblo de Blasco en el bolsillo.

Pues lo que allí pasa, es lo que pasaría en toda España si tuviéramos un gobierno republicano.

- Libertad para el robo.
- Libertad para la prostitución.
- Libertad para el juego.
- Pena de muerte al hombre honrado.
- Y ¡viva el progreso!

Julio Perez.

## Resultados prácticos

Los feroces concejales demagogos de la Coruña que llevaron á cabo aquel acto de intolerante fanatismo, despidiendo de aquel santo Hospital á las Hermanas de la Caridad, pueden lavarse en agua de rosas por los buenos y saludables resultados de la tal reforma, por lo que la prensa librepensadora les hacia, á los tales concejales, con méritos sobrados para una estatua.

Los enfermeros sustitutos de las Hermanas han intoxicado por equivocación á dos enfermos con sulfato de zinc, habiendo fallecido á las pocas horas uno de ellos.

De otro enfermo vean los lectores lo que dice un telegrama de Madrid.

«Hoy he de comunicar, con sentimiento, que los enfermeros sustitutos de las hermanas de la Caridad han cometido otro yerro.

Después de una agonía horrorosa, ha fallecido en aquel establecimiento otro enfermo, á quien con otra medicina equivocada se le ha envenenado.

El hecho ha producido gran sensación entre los impugnadores y los defensores de la asistencia religiosa en los establecimientos de caridad.

Entre los enfermos ha entrado—y con razón—la desconfianza, y son muchos los que se niegan á probar nada de lo que les suministran los desacertados enfermeros.»

Ahora tendremos el gusto de ver á los periódicos revolucionarios que se desviven con campañas moralizadoras, emprender una de furiosa contra los enfermeros de la Coruña y contra los concejales de aquel Ayuntamiento, exigiendo responsabilidades.

Por nuestra parte somos partidarios de la estatua. Venga la estatua, y bien alta, y colgaremos de ella á los culpables de estos envenenamientos que tienen todos los agravantes de premeditación y alevosía, ya que la Historia demuestra que son injustificables las Hijas de San Vicente de Paul.

Caro.

## Ni en Cafrería

### ABSOLUTISMO REVOLUCIONARIO

Lo que ha sucedido en Valencia no tiene nombre y es una prueba irrecusable de lo que sucedería en España si para afrenta de la civilización y escarnio de la libertad, llegasen á empuñar las riendas del poder esos payasos de la política que se llaman Blasco, Soriano, Junoy y Lo ruch.

Desde tiempo inmemorial el Ayuntamiento de la ciudad del Turia consignaba en sus presupuestos una pequeña cantidad destinada para la función religiosa que todos los años se dedica á San Vicente Martir, fiesta tradicional á la que se asocia la mayoría del pueblo valenciano.

Pero este año imperan allí los borregos de Blasco Ibañez, por culpa de los católicos vergonzantes, esos *impolíticos* que son una rémora y una vergüenza, Sanchos Panzas que se tienden á la bartola mirando impasibles los avances de la impiedad; y los concejales republicanos, que forman la ma-

yoría, han suprimido las docientas pesetas, consignadas para el culto de San Vicente, asignando en cambio *once mil pesetas* para las fiestas de Carnaval, para que los golfos se diviertan en borracheras y bañanales.

En la sesión que de este asunto se trató, el concejal carlista Sr. López increpó duramente á sus compañeros de Consistorio, y desafiando las iras del populacho que asistía á aquel acto, dijo con valentía nuestro amigo: «Que los moros, á los que se les llama bárbaros, respetaron á los cristianos en la función celebrada para depositar aquellas reliquias donde hoy se conservan, y dirigiéndose al público dijo: Si los bárbaros toleraron aquello y vosotros no lo toleráis ¿quienes son más bárbaros, ellos, ó vosotros?...»

Y la bestia gruñó, y babeando de ira quería arrojar sobre el intrépido cruzado.

Y éste mirándola con desprecio diría: «¡Ah valiente... marrano!»

El papelucho de Blasco seguirá diciendo que los católicos somos absolutistas, que si triunfara Don Carlos implantaría la Inquisición y otras sandeces que muchos incautos creen á pie juntillas, porque les dora la píldora con palabrejas que les sacan de quicio. ¡Infelices! Valencia que por abandono de las autoridades y por apatía de muchos católicos, está bajo la férula de un brutal anarquismo, es un *espejo* donde se pueden mirar la libertad, el orden, la justicia, los derechos individuales, el respeto á las creencias y toda esa monserga que barajáis en vuestra literatura folletinesca, oh redentores de... vuestros bolsillos, oh Blasco, oh Lo ruch, oooooh....

Este último pasó por la estación de nuestra ciudad el sábado en el tren *expres*, y el gran demócrata, el padre de los obreros, el apóstol de los desheredados, viajaba en coche de primera clase.... ¡Oooooh!

Si los obreros se enteran. ¡Oooooh!

## Religión

### La participación de los pobres.—

Como es sabido, las dignísimas señoras de la Conferencia de las parroquias de San Andrés, San José y San Martín, de Lérida, tomaron un décimo de la lotería de Navidad, proponiéndose destinar el 10 por 100 del premio que les pudiera corresponder á los pobres. El Señor las escuchó, y con la venida del Niño Jesús pone en manos de los desamparados 10.000 duros.

Se han distribuido 5.000 bonos de 1 peseta, 1.000 pesetas á cada una de las siete Conferencias, cuatro de señores y tres de señoras, allí establecidas; 1.500 pesetas al Montepío para desempeñar las ropas de los que se han quedado sin abrigo; 500 á las Escuelas nocturnas de la Liga Católica; comida extraordinaria á los asilados en la Casa de Maternidad; ídem y 0,10 á los de la de Misericordia, que, con lágrimas de gratitud, estallaron en un ¡viva! á sus bienhechoras; una peseta á cada uno de los enfermos del Hospital; ídem á los presos, formando un total hasta ahora de pesetas 15.000, proponiéndose hacer partícipes también á las Hermanitas, Recogidas, Escuelas de la Juventud Católica y Dominicales, etc., y con lo sobrante, fundar una obra que perpetúe tan señalado beneficio en bien de los pobres de Lérida.

**Catedral.**—Continúa en el altar de San José el *trecenario* á San Francisco de Paula. El Rosario en la Capilla de la Cinta es á las 5 y los sábados á las 5 y 1/2 con procesión.

**Cuarenta horas.**—Días 25, 26 y 27 en San Blas; 28, 29 y 30 en Santa Clara; 31, 1 y 2 Febrero, en la iglesia del Colegio de San José; 3, 4 y 5, en la Purísima; 6, 7 y 8 en el Sagrario de la Catedral; 9, 10 y 11 en el Seminario.—A las 8 se expone á su Divina Majestad, á las 9 misa cantada, á las 5 de la tarde Trisagio, meditación, letanía del Santísimo Sacramento y reserva.

**SEPTENARIO DE LA ASOCIACIÓN DE ESCLAVAS.**—Iglesia de los Dolores: Do-

miércoles, 26 de Enero, á las siete de la mañana misa rezada, con meditación é intermedios de armonium. Por la tarde, á las cuatro, se dará principio al Septenario con el Trisagio seráfico cantado, meditación y sermón.

Lunes, martes, miércoles, jueves, viernes y sábado como el domingo, pero la función de la tarde empezará á las seis menos cuarto con el Rosario rezado.

Domingo 2 de Febrero. A las siete de la mañana misa de Comunión general con plática preparatoria, y á las diez, misa á grande orquesta.

Por la tarde á las tres profesión y admisión de nuevas Hermanas y á las tres y media se empezará la solemne función con el Trisagio á María Santísima, sermón y Salve Dolorosa.

En las funciones de la tarde estará expuesto el Señor.

Los sermones van todos á cargo del distinguido orador sagrado Rdo. P. Valentín Torras, S. J.

## Literatura

### MESA REVUELTA

¡VIVA LA LIBERTAD!

Al que con nadie se mete  
y tiene vida arreglada,  
porque no delinque en nada,  
y es un cuitado y pobrete

Grillete!

Al que por todo regalo  
se permite la licencia  
de ajustarse á la conciencia  
para no ser hombre malo

Palo!

Hay que mirar cual yo miro,  
hay que ver cual veo yo  
las cosas, porque si no  
á aquel que tome otro giro

Tirol!

Y al que mueva el pie ó el brazo  
sin consentimiento mío,  
no le tolero el bromazo,  
porque le armaré el gran lío

Y... estacazo!

Pues al temerario mozo

que á contrariarme se meta  
en lo que á mí no me peta,  
aunque le apunte ya el bozo,  
Calabozo!

Y al que tozudo se empeña  
cumpliendo con su deber  
en ser como deber ser  
ó como Dios nos enseña

Leña!

Y al que fanático ó zote  
no tome á broma y á risa  
lo de la iglesia y la misa,  
á ese apretarle el gafiote

En garrotel

Así pienso y hablo yo,  
demócrata de miotó  
por mi real voluntad,  
y viva la libertad  
de hacer... cuanto quiera yo!

M. L.

### ALBORADA

I

A la orilla del mar, una noche,  
dormido quedé;  
despertóme la ráfaga fría  
del amanecer.

Aun el sol no se alzaba en Oriente  
cuando desperté;  
mas brillaba en el cielo la estrella  
del amanecer.

II

En tus lóbregas sombras ¡oh vida!  
¡cuánto dormité  
sin pensar que llegara la hora  
del amanecer!

Hoy, por fin, en mi oscuro horizonte  
despunta la fe...

¡Y ya siento en mis venas el frío  
del amanecer!

Federico Balart.

## Crónica

Extraordinaria concurrencia asistió el domingo pasado á la misa que en la Capilla de la Cinta se dijo para implorar del Cielo el completo restablecimiento de nuestro amadi-

simo Príncipe Don Jaime de Borbón, siendo celebrante nuestro distinguido amigo el M. I. Sr. Canónigo Doctoral don Ramón O'Callaghan.

Sabemos que particularmente se han celebrado otros actos de piedad con igual objeto. Nuestra Redacción se ha visto constantemente llena de amigos, preguntándonos por la salud del augusto enfermo de Niza.

En los tristes días que han transcurrido, días de pesadumbre y de ansiedad, ha sido un consuelo la brillante, la conmovedora, la unánime manifestación que se ha hecho en toda España de fe y de adhesión á nuestra Real Familia.

—Nos es muy grato hacer público desde estas columnas, que nuestro amigo don Manuel Vilá Olesa, aprovechado alumno de la Facultad de medicina, de Valencia, ha obtenido un premio y un accesit en el Certamen organizado por la Academia Médico-Escolar.

Este señalado triunfo corrobora una vez más la aplicación y raras aptitudes de nuestro joven paisano.

Le felicitamos cariñosamente.

—Nuestro distinguido amigo D. Reinaldo Brea ha solicitado y obtenido ser destinado por el Director general de Obras Públicas á Castellón de la Plana.

Sentimos en gran manera que se ausente de esta ciudad el Sr. Brea, quien con su ilustración y recitidud honra al Cuerpo á que pertenece y con su caballerosidad se capta generales simpatías.

—Han sido nombrados coadjutores el Rdo. don Rafael Eixarch de Herbés, don Luis Beltrán de Benasal, don Agustín Villalbi de Ginestar y don Rafael Santapau de Villalba.

—Ha tomado posesión canónica del Arcediano de esta Santa Iglesia Catedral, el M. I. Sr. Dr. D. Antonio Piña, recientemente nombrado por el Gobierno.

—Nuestro queridísimo amigo don Enrique Juan y Camps, licenciado recientemente en Medicina en la Universidad de Barcelona, ha establecido su clínica en la inmediata villa da Aldover.

—Han fallecido D. Antonio de Montagut y de Oriol, emparentado con distinguidas fa-

millas de esta ciudad, y el Rdo. Coadjutor de Traiguera D. Carlos Llombart. R. I. P.

—Ha sido nombrado Secretario accidental del Ayuntamiento de esta ciudad, nuestro particular amigo D. Valentín Ferrando.

—Por el Gobernador civil de la provincia se anuncia hallarse atacado de la glosopeda el ganado cabrio de Ramón Antonio Mulet, vecino de esta ciudad.

—La esposa de nuestro querido amigo don Juan Bese ha dado á luz con toda felicidad una hermosa niña.

Damos la enhorabuena al amigo Bese.

—Ha llegado á esta ciudad, donde pasará unos días, nuestro distinguido amigo el Reverendo Dr. D. Bernardo Vergés, Beneficiado de la iglesia del Pino y Prior de la Casa Municipal de Misericordia, de Barcelona.

Le saludamos afectuosamente.

—Han quedado colocados en la torre de la iglesia parroquial de la vecina ciudad de Roquetas, un soberbio reloj construido en Suiza y montado por el conocido relojero Sr. Besses, y las campanas cuya bendición solemne se verificó el último domingo.

—Para el 16 de Mayo, según *El Liberal*, ó se renueva todo, ó todo se desquicia.

Para nosotros es lo mismo.

Si se renueva todo.... mejor.

Y si todo se desquicia.... mejor que mejor.

—*El Correo* no cree en una próxima crisis.

Es más, en los actuales momentos la estimaría dañosa y perturbadora.

Natural.

Siempre han dicho lo mismo desde el Poder los partidos turnantes.

Para subir, todas las horas son buenas.

Para caer, todas son malas.

Ni á tiros sueltan la tajada.

### ULTIMA HORA

#### DON JAIME DE BORBÓN

Madrid 25.—El diputado carlista señor marqués de Tamarit ha recibido un telegrama de Niza, confirmando que Don Jaime ha entrado en un periodo de franca convalecencia.

También comunica el despacho la salida para Venecia de Don Carlos de Borbón y su esposa Doña Berta.

de Madrid declarando que había sufrido dos mil bajas, que su línea había quedado quebrantada, que se necesitaban muchos refuerzos para continuar las operaciones y que era preciso que otro General de más prestigio se encargase del mando del Ejército liberal.

Este telegrama causó tal sensación en toda España, que el Gobierno de la República acordó reforzar poderosamente su Ejército del Norte hasta reunir en la línea de Somorrostro 48 batallones y sesenta piezas de artillería cuyos fuegos se unieron á los de 23 cañones de la Escuadra, la cual desde el mar hizo sentir el peso de sus piezas de grueso calibre sobre la derecha de la línea carlista. Al frente del Ejército liberal púsose el mismo Presidente del poder ejecutivo de la República, el Capitán General Duque de la Torre; el mismo Ministro de Marina, el célebre Vice-Almirante D. Juan Bautista Topete tomó el mando de la Escuadra reunida en el Cantábrico frente la derecha de la línea carlista cuyas posiciones fueron defendidas únicamente por ocho cañones y 19 batallones dirigidos por el General Ollo, quien siguió al frente de la línea de Somorrostro (á pesar de haber acudido á ella los generales Elio y Dorregaray) porque las victorias conseguidas por aquél movieron á Don Carlos á determinar que el General Ollo continuara dirigiendo las operaciones de Somorrostro, encargándose los hechos de probar lo acertado que en ello estuvo Don Carlos, pues en la sangrienta y memorable batalla de San Pedro Abanto volvió á ser vencido el Ejército liberal, que sufrió más de dos mil doscientas bajas, entre ellas las de los generales Topete, Primo de Rivera, Loma, Terrero y Cortijo, que resultaron heridos, y los coroneles Quintana, Trillo y Rodríguez que resultaron muertos.

A los dos días de esta memorable victoria carlista, el General Ollo con el Brigadier D. Teodoro Rada (Radica), el Auditor Sr. Escudero, los generales Dorregaray y Mendiry y el Coronel Torrecilla, hallábase en San Fuentes contemplando las posiciones del enemigo; el jefe navarro que había entrado en España con sólo 27 hombres quince meses antes, podía estar orgulloso, pues él que con tan escasa fuerza había iniciado la campaña, acababa de vencer á un ejército de cuarenta mil hombres, al mes de haber derrotado también al General en Jefe republicano

siada por el sacerdote Sr. Zumalacárregui, pariente del General, con gran asistencia de clero, en el que había digna representación de todas las villas y ciudades inmediatas, de las cuales acudió á Cegama muchedumbre inmensa de carlistas, resultando la iglesia pequeña para contener á tantísimos como acudieron ansiosos de consagrar un piadoso recuerdo á la buena memoria del General don Tomás Zumalacárregui delante del mausoleo que guarda sus cenizas, en el cual figura por única inscripción el nombre de *Zumalacárregui*, hermoso privilegio de la verdadera grandeza, que se entiende en todos los idiomas y se respeta en todos los pueblos: realmente aquel insigne caudillo está considerado por amigos y adversarios políticos como una gloria de España, y tanto los militares españoles como los extranjeros reconocen en él á uno de nuestros primeros capitanes.

II

#### Excmo. Sr. D. Nicolás Ollo y Vidaurreta.

Descendiente de noble familia nació en Ibero (Navarra) el día 6 de Diciembre de 1816; el 5 de Abril de 1834 ingresó en clase de voluntario en el 3.º Batallón carlista de Navarra y en Septiembre del mismo año fué agraciado con los cordones de Cadete; asistió á los combates de Venta de Aisazua, Muez, Allo, Vitoria, Artaza, Eraul, Peñas de San Fausto, Viana, Echarri-Aranaz, Alegria, Peralta, Villafranca, Mendaza, Arquijas, Orbiso, Larrainzar, Los Arcos, Larraga, Arroniz, Irurzun, Treviño, Biñabao, Puente-Reina, Mendigorria, Guevara, Arlabán, Luchana, Lerin, Peñaurrada y Ladosa, siendo herido en el de Luchana.

En 20 de Octubre de 1836 ascendió el Sr. Ollo á Subteniente, y habiendo sido gravemente herido en el combate del Perdón (10 Septiembre 1837), tuvo que estar año y medio alejado de los campos de batalla atendiendo á su curación. En Marzo de 1839 incorporóse de nuevo á las filas; tomó parte, á las órdenes del General Elio, en las últimas operaciones de la guerra, se adhirió más tarde al Convenio de Vergara y pasó á su pueblo con licencia ilimitada.

En 1841 unióse el Sr. Ollo al General O'Donnell cuando éste se alzó contra el Gobierno del General Espartero, y habiendo

TALLER DE ESCULTURA  
— DE —  
**Mariano Martí**  
Calle de S. Antonio núm. 12 (vulgo Bosch)

Se construye en este taller toda clase de escultura en mármol, piedra, madera, yeso y barro.  
Panteones, cruces, chimeneas, pilas y especialidad en lápidas de 15 á 500 pesetas.  
También se hace todo encargo de taller para ebanistería.  
Hay varios muestrarios que se envían á quien lo solicite.

MERCERIA Y PAQUETERIA  
de  
**Manuel Monfort**  
Plaza de la Fuente n.º 2 y  
Plaza de la Constitución n.º 19.  
**Tortosa.**

Variado surtido en abanicos, sombrillas, paraguas, bastones, puntillas bordados, perfumería, cestería, juguetes, objetos de fantasía, artículos de piel, cinturones, cintas, tijeras, hules, sedas, hilos, algodones, etc. etc. y todo lo perteneciente al ramo de mercería y paquetería.

*Imágenes carton-madera* de la casa Vayresa de Olot pudiéndose bendicir é indulgenciar; las hay en las clases extra, 1.ª, 2.ª y 3.ª en todos tamaños, siendo mucho mas baratas que las de madera y de mayor conservación.

*Objetos de Religión*, gran surtido en crucifijos, medallas, rosarios, estampas, escudos del Sagrado Corazón de Jesús.

**MORESO**

Calzado de todas clases arreglado á las últimas novedades.  
REBAJA DE PRECIOS en el calzado de lona.

Fabricación especial de calzado á medida modelos de la casa.

Depósito al por mayor y menor de cremas y lustres de todos colores. Tinta especial para teñir de negro toda clase de calzado blanco y color.

Toda venta de calzado de lona, vá acompañado de su pastilla para su blanquea.

SUCURSAL: PUENTE DE PIEDRA, donde rigen los mismos precios y clases que en su casa de la PLAZA CATEDRAL.

HOJALATERIA DE  
**Eduardo Lluch**  
Plaza de la Catedral. 1.  
**MECHERO UNIVERSAL**

Con dicho Mechero se obtiene una luz tres veces mayor que la del gas ordinario y un 55 % de economía.  
Se colocan manguitos para toda clase de incandescencia por gas.  
No comprar sin enterarse de los precios á que vende.

RELOJERIA  
DE  
**Angel Costa**  
Calle de Taules Velles junto á la Catedral

Completo y abundante surtido en relojes de plata, acero y níquel desde 10 á 100 pesetas.  
Composturas de todas clases con prontitud y perfección.  
Se garantizan por un año.

Sombrerería «LA ECONOMICA» de  
**Antonio Delsors**  
— 3, Ciudad, 3. — **TORTOSA.**

En esta acreditada casa se acaba de recibir un rico y extenso surtido en sombreros y gorras de última novedad, procedentes de las mejores fábricas del país y extranjero, á precios baratísimos.  
Se hacen toda clase de composturas en dicho ramo.  
No comprar sin antes visitar dicha casa.

— 3, CIUDAD, 3 —

Taller de escultura  
DE  
**Carlos Beltri Pauli**  
(ANTES IGNACIO BELTRI)

En este taller se construyen toda clase de imágenes y adornos para decorado en madera, mármol y toda clase de piedras.

Especialidad en trabajos para cementerios.

CLASES DIBUJO  
ROSA 18, TORTOSA.

Gran sastrería **Iberica**  
BUENAIRE, 16 y 18 y MONCADA, 7.  
GRAN SURTIDO DE GENEROS A MEDIDA PARA LA PRESENTE TEMPORADA.

ESTAMBRES DE TODAS CLASES Y PRECIOS  
Chiviots, Armures, Gergas, Driles, Alpacas, Panas y Piqués.  
Gran surtido de toda clases de prendas hechas, para caballeros y niños,  
*Especialidad en el corte y baturra sin competencia.*



Almacén de drogas y coloniales  
DE  
**ENRIQUE CARPA**

DEPOSITO de los tan nombrados «CONFITES CARPA» para combatir toda clase de TOS por rebelde que sea.

GUANO AMONIACO FIJO para toda clase de cultivo. También en toda época se expenden todas las primeras materias para abonos y confección de guanos, como asimismo

**El Lisol**  
Preciosa sustancia para combatir toda clase de insectos, especialmente la SERPETA de los naranjos. La persona que quiera hacer ensayos puede pedir cuantos detalles desee que se los facilitarán en este establecimiento.

AZUFRE FLOR Y FLORISTELA, puro garantido, SULFATO de cobre Rio Tinto á precios muy ventajosos, como asimismo todas cuantas sustancias hay para combatir los males de la Vid.

En este mismo establecimiento se hallará gran surtido de vinos y licores del país y extranjeros, Cafés, Thés, Salchichón de Vich, Butifarró catalán, Quesos de todas clases y países, Chocolates de las mejores marcas, especialmente Colonial y Padres Beneditinos, conservas de frutas, carnes y pescado y todo cuanto se desee en el ramo de especias y comestibles.

Librería Religiosa Científico y Literaria  
DE  
**FRANCISCO MESTRE**  
Misales, Breviarios,  
Diurnos, Libros de texto.  
para primera y segunda enseñanza  
**ROSA, 11.—TORTOSA.**

**Juan Estorach**  
ANGEL 30, TORTOSA  
Abonos químicos para cultivos diferentes  
PRIMERAS MATERIAS GARANTIZADAS  
Cloruro de potasio 80 á 85 % pureza, 52 % potasa.—Nitrato de sosa á 95 % pureza, 15 16 % azoe.—Sulfato amoniaco á 20-21 % pureza á 24-25 % amoniaco.—Sulfato de hierro polvo fino.—Superfosfato de cal mineral á 18-20 % ácido fosfórico soluble.  
Se sirven todas las fórmulas garantizadas y con gran economía.

Estado de la Iglesia Católica de España  
al comienzo del siglo XX

Formará un tomo en folio de más de 500 páginas, con papel superior y de una impresión clara y esmerada, llevando multitud de grabados de los principales monumentos religiosos é infinidad de ilustraciones de nuestro más notable personal eclesiástico.

Se incluirán, todos los retratos y biografías del Episcopado español: de los sacerdotes que más se hayan distinguido en la prensa, en las ciencias y literatura, en la oratoria sagrada, etc.; lo más culminante del clero dedicado á la enseñanza, base hoy de la verdadera civilización cristiana; los más grandes modelos de virtud por sus obras caritativas u otros motivos dignos de mención; y, por último, á cuantos por su sabiduría en el desempeño de su alta misión merezcan ser conocidos del público en general.

Llevará asimismo, la obra de referencia todos los nombres, con su cargo y dirección, del sacerdocio español; y finalmente, la historia, con sus necesarias ilustraciones, de las Catedrales y monumentos religiosos que existen hoy en España.

**LA LIBERTAD**

PERIODICO TRADICIONALISTA  
Precio de suscripción: dos reales al mes en toda España.  
**ANUNCIOS GRATIS A LOS SEÑORES SUSCRIPTORES**  
REDACCION Y ADMINISTRACION E IMPRENTA  
PLAZA DEL HOSPITAL, 5, TORTOSA.

fracasado dicho movimiento emigró á Francia, de donde regresó al ser derrocada la Regencia del General Espartero.

En 1844 ascendió el Sr. Olló á Teniente y fué destinado al Regimiento de Infantería de la Princesa, con el que estuvo de guarnición en Madrid y Cataluña. En Julio de 1854 fué promovido á Capitán, siguió en el mismo Cuerpo y hallándose con él en Pamplona mereció que en una revista de inspección le distinguiese el Capitán General de Navarra, entre todos los capitanes, por el brillante estado de instrucción, subordinación y disciplina en que tenía la Compañía de su mando, al frente de la cual se apoderó en Julio de 1856 de las banderas de la Milicia Nacional, siendo por ello agraciado con el grado de Comandante.

En 1857 fué el Sr. Olló nombrado Caballero de la Orden de San Hermenegildo y en 1859 fué á la guerra de Africa durante la cual batióse en las acciones de 9, 15, 20 y 25 de Diciembre, en la batalla de los Castillejos, en la acción de Monte-Negrón (en la cual ganó la Cruz de San Fernando) en la de Cabo Negro, por la que mereció que la *Crónica de la guerra*, (página 87) hiciese especial mención de su bravura al dar una carga á la bayoneta; en la batalla de Tetuan, en la acción de Samsa y en la batalla de Vaç Ras, por la que fué propuesto para el empleo de Comandante, pero que sólo le valió el grado de Teniente Coronel, resentido por lo cual pidió su retiro á los dos meses de concluida la gloriosa campaña de Africa, con cuya medalla fué agraciado, así como con el título de Benemérito de la Patria.

Retirado en Ibero hallábase el Sr. Olló cuando en Noviembre de 1868 le encargó el General Elio la organización de los elementos carlistas de los distritos formados por los valles de Echauri, Goñi, Olló, Iizarbe y Puente la Reina, dándosele después el mando del 2.º Batallón de la merindad de Pamplona.

El día 21 de Abril de 1872 proclamó el Sr. Olló á D. Carlos en Echauri, al frente de un centenar de hombres; incorporóse al día siguiente con ellos á las fuerzas del Brigadier Carasa, con quien asistió á la acción de Arizala y retornó á su distrito en donde á los dos días reunió 900 voluntarios con los que organizó un Batallón, cuyo mando le confirió (con el empleo de Coronel) el General Díaz de Rada, quien también puso á sus órdenes 3 compañías de guías y la partida de Larrain, al frente de cuyas fuerzas

marchó á Vera, á recibir á D. Carlos cuando el día 2 de Mayo entró en España. Batióse bravamente el Coronel Olló en las acciones de Oroquieta y de Sierra Urbasa, y habiendo sido nombrado Jefe de E. M. de Navarra, hizo al lado del entonces Brigadier Carasa aquella difícil campaña de la primavera de 1872, hasta que, perdidas todas las esperanzas con el Convenio de Amorevieta, disolvió sus fuerzas y fué el último jefe que emigró á Francia.

A principios de Diciembre de 1872 hallábase en Paris D. Nicolás Olló, cuando recibió el Decreto promoviendo á Brigadier y el nombramiento de Comandante General de Navarra; por cierto que cuando se le ordenó entrar en España carecía tan en absoluto de recursos que para emprender el viaje fué preciso que un amigo le prestara treinta duros.

En la noche de 11 de Diciembre de 1872 entró nuevamente en Navarra el Brigadier Olló: contar cuánto hizo desde dicho día, sería obra de mucho tiempo y de mucho espacio, así que dadas las condiciones de la presente obra, nos concretaremos á recordar que organizó toda una División de diez mil hombres, que realizó arriesgadas y felices expediciones por el territorio vasconavarro, que se apoderó de los fuertes de Irurzun, Puente la Reina, Cirauqui, Tunnel de Lizárraga, San Adrian, Las Campanas, Estella, Viana, Lumbier y Sangüesa, que sostuvo los combates de Salinas, Galbarra, Miravalles, Villaro, Bedayo, Ollogoyen y Velavieta y asistió á las victorias carlistas de Monreal, Eraul, Udave, Allo, Dicastillo, Mañeru, Montejurra, Somorrostro y San Pedro Abanto.

D. Nicolás Olló, condecorado con la Gran Cruz Roja del Mérito Militar por la victoria de Monreal y con el entorchado de Mariscal de Campo por la de Eraul, fué quien derrotó en los días 24 y 25 de Febrero de 1874 al General en Jefe republicano Don Domingo Moriones, quien á pesar de disponer de 27 batallones y los fuegos de la Escuadra y de 6 baterías de campaña, vióse vencido por los 18 batallones y 8 cañones que dirigió el General carlista Olló con aquella pericia que le valió el respeto y consideración de amigos y adversarios y que obligó al General en Jefe republicano á confesar modestamente su vencimiento en el célebre telegrama que al día siguiente de la batalla dirigió al Gobierno